

construís. Nova Iguaçu a déjà été spatialement absorbé par la banlieue de Rio de Janeiro, puisqu'il est inclus dans son espace urbain. Lá grande propoçtion de la population de Nova Iguaçu qui se déplace chaque jour pour travailler à la métropole montre à quel point l'un dépend de l'autre comme marché de travail et lieu de résidence. Le degré de dépendance ou d'auto-suffisance est également très important pour l'évaluation du degré d'absorption. Plus la région centrale est éloignée, plus les tendances pour l'auto-suffisance sont accentuées et, Nova Iguaçu, à 35 km du coeur de la métropole, en est un exemple. Parmi ses fonctions, c'est celui de souscentre qui met en évidence son degré élevé d'auto-suffisance malgré son indiscutable dépendance vis-à-vis de la métropole à bien des points de vue. Le degré de différenciation interne est un autre élément à considérer car une structure bien différenciée caractérise non seulement les banlieues avec de nombreuses fonctions mais principalement les banlieues qui existaient comme centres urbains, caractère qui les distingue des autres banlieues voisines. Le degré de cohésion interne ou caractère de communauté de ces fractions d'agglomération sert aussi à les individualiser. Un groupe social occupant le territoire contigu avec des institutions locales, montrant une force de cohésion interne et se distinguant pour cela des régions voisines, est une communauté urbaine (QUEEN et THOMAS, 1939, p. 274). Nova Iguaçu est sans aucun doute une communauté urbaine bien individualisée dans la banlieue de Rio de Janeiro. Finalement, l'influence que Nova Iguaçu exerce sur les régions situées en dehors de l'espace urbain de la métropole est un aspect de la plus grande importance: il manque généralement aux banlieues des *hinterlands* dépendants, soit parce qu'elles n'en ont, jamais eu, soit parce qu'ils avaient déjà été englobés dans d'autres parties de l'agglomération. Cependant Nova Iguaçu, par sa condition spéciale de banlieue provenant d'une ville, c'est-à-dire d'un centre de services, et parce qu'il est à la frontière de l'espace urbain, en contact direct avec une zone qui comprend des parties rurales et des noyaux pionniers de banlieues, conserve un *hinterland* dépendant. Et c'est grâce à l'influence de Nova Iguaçu que celle de la métropole se fait sentir dans cette zone.

En résumé, dans le Grand Rio de Janeiro, Nova Iguaçu est une banlieue diversifiée qui n'est pas encore totalement absorbée par la métropole au point de perdre son individualité.

---

"GEOGRAFIA ECONÓMICA DO NORDESTE POTIGUAR" ORLANDO VALVERDE, MYRIAM G. C. MESQUITA, LÉA SCHEINVAR.

No artigo sob este título, publicado no número anterior desta Revista, as legendas e convenções das figs. 4-A e 4-B contêm os erros abaixo indicados, que devem ser corrigidos:

Na fig. 4-A (pg. 8):

- a) A isarítma de índice de aridez com valor 10 tem, na realidade, valor 15;  
 b) Onde se lê, na legenda, "fórmula de De Martonne", leia-se:

$$\text{fórmula I de De Martonne: } I = \frac{p}{T + 10}.$$

Na fig. 4-B (pág. 9):

Onde se lê "fórmula de De Martonne", leia-se:

$$\text{fórmula II de De Martonne: } I = \frac{p}{T + 10} + \frac{12 p}{T + 10}$$

2

Nas convenções de ambas as figuras deve ser suprimida a expressão "linha demarcatória do Polígono das Secas" e o respectivo símbolo, que não é representado em nenhum dos mapas.

— A redação.